
CONSELHO REGIONAL DE PSICOLOGIA - 4ª REGIÃO

ATA DE REUNIÃO

Aos 19 dias do mês de agosto do ano de 2024, às 09h00, realizou-se, de forma online, 
Reunião da Comissão de Direitos Humanos do Conselho Regional de Psicologia - 4ª Região. 
Participaram da reunião os conselheiros Henrique Galhano Balieiro (online) e Isabella 
Cristina Barral Faria Lima (online). Registrada, ademais, a presença da gerente Flávia 
Santana, da psicóloga técnica Silvana Pontes, do assistente administrativo Iuri Ferreira 
Pimenta e das assessoras Jéssica e Larissa Furtado. 

INFORMES

a) Ausência do Conselheiro Daniel 

O conselheiro Henrique informou que o conselheiro Daniel não participará desta reunião, em 
virtude de compromisso pessoal.

b) Nova Psicóloga no setor de apoio às comissões permanentes

A Gerente informou que a psicóloga Juliana foi contratada para atuar no setor de apoio às 
comissões permanentes. Logo, assim que a nova funcionária se apropriar das comissões, 
incluindo a CDH, ela será apresentada aos integrantes da CDH.

c) Estatuto da Igualdade Racial

A assessora Jéssica informou que hoje se inicia a etapa final do estatuto da igualdade racial 
na assembleia. O evento será realizado entre os dias 19 e 21 de agosto. O conselheiro 
Henrique disse que alguns conselheiros do Plenário estão participando do evento. A 
assessora Jéssica complementou dizendo que as conselheiras Suellen e Liliane estão 
participando do evento.

 

PAUTA

a) Xakriabá

O conselheiro Henrique reuniu-se com as psicólogas Drica e Jucimara, ambas pertencentes à 
comunidade Xakriabá. Na ocasião foi solicitada uma reunião presencial com as lideranças 
indígenas Xakriabás e com o DISEI, com programação para realização a partir do dia 20 de 
setembro. Na ocasião, mencionou-se que um dos conselheiros do XVII Plenário, Hudson 
Carajá, pertence à comunidade Xakriabá. Assim, será articulada a ida ao território indígena, 
de modo que as lideranças e os demais envolvidos sejam ouvidos. De acordo com o 
conselheiro Henrique, Drica e Jucimara ficaram incumbidas de articular a realização da 
atividade.



DELIBERAÇÃO/ ENCAMINHAMENTO: O conselheiro Henrique disse que pode fazer a 
articulação, para a qual buscará o apoio do conselheiro Hudson. Feito isso, o conselheiro 
dará um retorno acerca da temática em reunião da CDH.

b) Congresso 

A assessora Jéssica informou que não houve deliberação lhe atribuindo a realização da 
articulação. De acordo com a assessora, a empregada Natália disse a ela, na quarta-feira, 
como está o encaminhamento dos convites, mas que, acerca da mesa, não possui nenhum 
registro de que ela ficará responsável pelos convites que serão enviados diretamente para 
os convidados. Sobre a conferência, informou que o Ofício com o nome do Ednaldo aguarda 
encaminhamento por parte da Diretoria e que o da Jesus aguarda retorno da Liliane sobre 
como foi feito o convite.

O conselheiro Henrique apontou a necessidade de verificar em que pé estão esses convites, 
uma vez que houve deliberação dos nomes em reunião da CDH. A conselheira Isabella 
apontou a importância de discutir esse ponto de pauta, uma vez que ela não está se 
sentindo segura sobre a forma como foi dado o encaminhamento. Assim, disse que gostaria 
de saber se já foi dado encaminhamento ou se ainda é necessário dá-lo. Ademais, não se 
recorda de ter sido deixada nenhuma proposta sobre o tema em reunião da comissão. Logo 
em seguida, o conselheiro Henrique apontou a urgência, tendo em vista o prazo de um mês 
para a realização da atividade. Perguntou à assessora Jéssica se a Natália informou se foi 
feito contato com os participantes. A assessora disse que não, uma vez que estava a cargo 
da CDH. Por esses motivos, a assessora disse que ficou na dúvida se era mesmo para ter 
feito. De toda forma se apresentou disponível para ligar e fazer contato com as meninas das 
mesas, caso assim fique definido. O conselheiro Henrique disse estar de acordo e reiterou a 
necessidade de que isso seja feito esta semana, tendo em vista a necessidade de compra 
de passagens, convites e, caso necessário, a substituição de nomes que não poderão 
participar.

A assessora apontou a necessidade de que seja definido quem serão os primeiros a receber 
o contato. Assim foram repassados os nomes, por meio de um documento Docs, o qual foi 
compartilhado com os presentes. O conselheiro Henrique fez os seguintes apontamentos:

Mesa 1. Foram pensados estes nomes: Leandro Leco (ANPSINEP), Vanessa Terena 
(CRP14/MS), Cecília Coimbra, Jaqueline Gomes de Jesus (IFRJ). O conselheiro Henrique disse 
que deverá ser feita tentativa de contato com a Cecília Coimbra e, depois disso, contatar os 
outros três. Quanto à mediação, a conselheira Isabella informou que devido a compromissos 
pessoais não poderá acompanhar todo o evento. Aventou-se a possibilidade dos 
conselheiros Gab e Hudson mediarem a mesa 1, aos quais deverá ser feito o convite.

Mesa 2. Foram pensados estes nomes: Augusto (Uruguai), Henrique Abi-Ackel, Luana 
Malheiros (RENFA) e Anderson. Mediação: Alessandra Belmonte. O conselheiro Henrique 
informou que entrará em contato com a Alessandra. A Conselheira Isabella disse que pode 
será utilizado o grupo da CDH Ampliada, no qual possuem acesso apenas conselheiros, para 
que sejam feitas construções coletivas acerca da temática. 

Mesa 3. Foram pensados estes nomes: Emiliano David, Jeane Tavares, Geni Nunes e Lucas 
Veiga. Mediação: Henrique. O conselheiro Henrique verificará com Daniel se ele também 



possui interesse em atuar como mediador.

DELIBERAÇÃO/ ENCAMINHAMENTO: Nenhum(a).

c) Capacitação interna

A gerente técnica Flávia disse que ficou de ser conversado juntamente com a Taimara sobre 
uma proposta de capacitação interna. Essa pauta, segundo a gerente, está prevista como 
capacitação permanente dentro do planejamento estratégico, onde essa capacitação está 
suspensa. Elucidou que a CDH está com duas frentes. Uma delas é a ação de capacitação 
permanente e a outra diz respeito a quando será marcada a capacitação com todos os 
colaboradores do conselho e os temas. Entende que algumas ações podem ser lidas como 
ações de capacitação e formação. Embora não tenha sido para todos os colaboradores, 
acredita que essa capacitação ocorreu ao longo da gestão. Apontou a necessidade de se 
fazer um ajuste interno e de se pensar o que a Comissão entende enquanto formação 
permanente e o que entende que deve ser levado à Taimara, uma vez que ela aguarda um 
retorno. 

A gerente solicitou o compartilhamento da planilha do Planejamento Estratégico. 
Preliminarmente, a psicóloga técnica, Silvana, fez a leitura do tópico que trata da ação 
relativa a "Potencialização das atividades das comissões em interlocução com a Comissão 
de Direitos Humanos", tal qual o que a justifica e suas etapas. 

Sobre a ação 14, que trata da educação permanente, a gerente disse que estão sendo feitas 
ações pontuais das comissões permanentes ampliadas, ações com o corpo de funcionários 
e, juntamente com a Taimana, um planejamento para dezembro. A assessora Jéssica disse 
que concorda com a gerente e apontou a necessidade de se alinhar o que seria educação 
permanente. A conselheira Isabella disse que isso foi apresentado aos conselheiros em 
reunião plenária e que sentiram um incômodo. Disse que ficaram pensando o que seria isso 
e o porquê de não ter sido desenvolvida nenhuma ação. Foi lembrado ainda que houve uma 
demanda para a CDH acerca da construção de uma formação online interna com os 
trabalhadores, contando com o acionamento de outras comissões. Apontou que quando a 
CDH participa, por exemplo, de reunião permanente da COF, entende que se está diante de 
uma formação permanente, uma vez que há uma troca que tem a ver com aprendizado, 
bem como é feita uma troca entre os participantes oriundos da CDH e aqueles de outras 
comissões. Na sequência a psicóloga apresentou o seu entendimento sobre o que é 
educação permanente. Por sua vez, a assessora Jéssica apresentou sua perspectiva sobre 
educação permanente e o que acredita que a comissão pretendia quando foi apresentada a 
temática da formação permanente. Nesse sentido, também entende que os eventos da COF 
podem ser abordados como formação permanente, assim como as atividades relacionadas à 
formação no campo da saúde mental desempenhadas pela CDH, ainda que externas, 
quando estas versam sobre tópicos temáticos. Por todo exposto, a assessora disse que o 
conceito de formação permanente pode ser concebido em seu sentido mais amplo. A 
conselheira disse que o exemplo sobre formação no campo da saúde mental não é bom, 
visto que a CHD não contribuiu com a construção. Sendo que a leitura é justamente a de 
que a CDH não está fazendo atividades como essa que a Comissão de Saúde Mental fez. 
Logo, a expectativa é a de que a CDH construa esse tipo de intervenção. Apontou que ao 
mesmo tempo em que busca fazer as ações internas, busca o diálogo com os parceiros 
externos. 



A assessora Larissa informou que a falha está vindo de quem está cobrando, uma vez que a 
CDH não foi convidada para o evento, embora todos os funcionários tenham participado, 
fato que constitui uma ação de formação permanente. Apontou que a CDH deveria estar 
presente na construção do todo. A gerente técnica expressou que a CDH deve dizer o que 
ela se dispõe a fazer ou está fazendo. Corroborando com a colocação da Larissa. Assim, 
cabe à CDH dizer o que será feito. Colocou ainda que está em aberto, a comissão tem que 
responder e tem um ano para fazer. 

A conselheira Isabella disse que dentro do plenário foram construídos planejamentos, como 
é o caso da discussão de gênero feita com o Gab e a discussão com o Hudson sobre as 
questões indígenas. Acredita que a construção pode também ser feita juntamente com a 
equipe da CDH. A gerente técnica disse que duas coisas devem ser extraídas da reunião de 
hoje. A primeira diz respeito ao letramento racial da COF, ocasião na qual informou que ela 
mesma apontou a necessidade de ampliar para as demais comissões temáticas. A segunda, 
diz respeito ao fato de que a Taimara comunicou que existe uma conversa em aberto, 
pendente de resposta da CDH, que é a atividade online relembrada neste reunião pela 
Isabella. A assessora Jéssica falou em seguida. Disse que entende que já está sendo 
construído um alinhamento, no sentido de considerar as atividades que a CDH vem 
realizando como atividade de formação ou de conhecimento ampliados em direitos 
humanos. 

A conselheira Isabella pontuou que a CDH conseguiu participar, juntamente com outras 
comissões, da construção para a realização da reunião ampliada que versou sobre a 
temática acerca das relações raciais. No entanto, na última reunião ampliada a CDH não 
participou da construção. A ideia é que na atividade que será realizada em dezembro a CDH 
participe da construção, a partir do direcionamento da COF. Disse que, posteriormente, após 
tratar desse assunto com os conselheiros Délcio e Júnia, trará o que foi discutido para os 
integrantes da CDH, momento em que deverá ser discutido de que modo essa atividade se 
apresenta como uma atividade de formação continuada. Disse que na última reunião 
plenária foi construída uma atividade de sensibilização em direitos humanos devido a 
iniciativa do conselheiro Gab.

A gerente técnica solicitou ao assistente administrativo o resgate da ata em que a Taimara 
participou e o posterior envio no grupo de whatsapp da CDH. 

DELIBERAÇÃO/ ENCAMINHAMENTO: Pautar esse ponto novamente na próxima reunião da 
CDH, para que se defina o conceito de educação permanente e a lista de atividades e 
eventos que poderão ser compreendidas como atividades realizadas. Em continuidade, a 
gerente acrescentou que é pertinente que o grupo tente levar enquanto resposta para o 
planejamento estratégico, fomentando a alimentação da planilha para o próximo 
monitoramento.
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